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Ce rapport que je vous propose de lire constitue le témoignage de l’action 

collective que nous, UR FO BDD Toulon et SA avons entrepris pour l’ensemble des 

personnels de tout statuts affiliés à notre Union depuis le dernier congrès du 06 

octobre 2009.  

Ces quatre années ont été denses que ce soit au plan régional ou national mais 

l’Union Régionale a toujours été fidèle aux valeurs de l’organisation et a tenu le 

cap induit par les résolutions des entités constituant notre fédération, cap donné 

lors des congrès fédéraux du Mans en 2008 et d’Hyères les Palmiers plus 

récemment en 2012. Préserver nos principes d’indépendance syndicale et faire 

valoir nos positions, nos revendications, nos points de vue et afficher la certitude 

que nous avons raison, même si c’est parfois trop tôt pour être compris par tous ! 

Ce mandat fut déterminant, les restructurations, les réorganisations se sont 

succédées à un rythme infernal mais l’Union Régionale a su se projeter vers 

l’avant en étant consciente que le temps des grandes mobilisations étaient 

révolus et le dialogue social corrompu. Notre légitimité, notre pugnacité à nous 

faire entendre et à défendre notre identité dans un contexte où l’administration 

appelle à la confusion des genres nous a permis dans nombres de situations 

d’obtenir gain de cause. 

Nul ne peut douter aujourd’hui que nous sommes en danger, tous !  

Autrefois notre nombre et notre volonté suffisait. Il est clair que nos grands 

mandants adeptes d’ultralibéralisme n’ont qu’un seul objectif dans ce ministère : 

Garder la mission et peu importe avec qui on la réalise ! Et même si ce pas 

« politiquement correct » si on l’externalise c’est mieux ! 

Alors mes camarades, ne comptons que sur nous-même et nos convictions : 

Vive l’UR FO BDD TLN, vive la Fédération Défense FO et vive la Confédération  

 

Je vous remercie ! 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

Le congrès de l’Union Régionale Maritime Méditerranée, le 6 octobre 2009, a acté 

de nouveaux statuts comportant des évolutions révolutionnaires : 

L’annulation des contraintes statutaires liées au corporatisme des diverses 

entités nous constituant : SNPAD, SNPTP, UFSO. Nous nous étions rendus à 

l’évidence que la déflation des effectifs couplée à cette contrainte ne pourrait que 

nous priver de « talents » 

D’éviter le cumul des mandats de SG de l’union et de DFR. 

D’accentuer le pouvoir donné à la CE pour faire face à l’évolution prévue 

de notre ministère dans le nouveau format des Armées afin d’éviter de faire des 

congrès répétitifs. 

D’ouvrir la porte de l’UR aux autres entités FO Défense pour se regrouper 

et être plus forts. 

Quatre années se sont écoulées et j’ose affirmer que le chemin choisi était le 

meilleur que le syndicalisme FORCE-OUVRIERE puisse espérer. 

 

 

 



 

 

 

 

Camarades 

Venons-en maintenant aux évènements de ces 4 dernières années : 

08 décembre 2009 :  

Élections aux conseils d’administrations des Cercles et Foyers qui se déclinent en 

deux parties : La restauration et les sports et loisirs 

Les élus civils contrôlent le bon fonctionnement et la qualité des prestations.  

Nos candidats, Jean-Paul PIERI et Frédéric COURTOIS pour la première et Thierry 

BORDE et Christian FABRE pour la seconde, seront élus par vos suffrages. 

10 décembre 2009 : 

Elections ASA, la nouveauté pour nous sera l’arrivée au sein de la PMAS Toulon 

des personnels de la CNMSS avec sa représentativité :  

CFDT 48%-FO 26%-CFTC 15% pour un effectif de +/- 1100 personnels 

Au niveau national 

FO  30,9% 

CGT  23,7% 

CFDT  22,7% 

UNSA  12,2% 

CFTC  06,6% 

CGC  3,4% 

 

 



 

 

 

2010 

JANVIER/FEVRIER 2010 

Une assemblée générale d’information animée par Serge Guitard et David 

Ollivier-Lannuzel a été un franc succès, plus de 300 personnels ont assisté et 

débattu pendant plus de trois heures. 

MARS 2010 

Réforme des armées et réorganisations sont notre quotidien. La naissance de 

nouvelles entités gréées par « glissement des personnels » nous a contraints à 

gérer dans l’urgence de trop nombreuses situations pour atténuer la frustration 

des personnels. 

 

L’évolution de notre structure fédérale par rapport à la RGPP impacte l’UR : 

Christian FABRE, conformément aux statuts, démissionne du Bureau Régional et 

de son poste de SG adjoint afin de présenter sa candidature auprès de la 

fédération pour le poste d’Interlocuteur  du CMG Toulon ; Il sera remplacé par 

Lionel FABRE pour le poste de SG adjoint et Patrice PARNAUD intègrera le BR 

pour la DIRISI en qualité de délégué d’établissement adjoint. Cette opération se 

fera sans douleur de par le fait de la constitution de notre UR, déjà parée à cette 

éventualité. 

AVRIL 2010 

Intervention de Marc Chapelet de l’Association des Contaminés par l’Amiante au 

Travail FO auprès de la CE, ceci marque un retour vers une collaboration avec l’UD 

83. 

ACAT FO (Association des contaminés par l’amiante au travail Force Ouvrière) 

2128 Avenue Jean Monnet 83190 OLLIOULES 

Tel 04.94.63.49.91 port 06.25.37.34.04 

Les permanences sont les lundis après-midi de 14 à 20h 

http://www.amiante-force-ouvriere.com/ 

  

 

 

http://www.amiante-force-ouvriere.com/


 

 

 

MAI 2010 

Une manif à Paris le 15 juin ? L’UR décide de financer le déplacement de 60 militants 

avec drapeaux et chasubles !!! 

JUIN 2010 

 Manifestation FORCE-OUVRIERE à Paris avec la participation de plus de 60 

militants de l’UR ! 

SEPTEMBRE/OCTOBRE 2010 

- Nomination de Christian FABRE au poste d’Interlocuteur du CMG Toulon par la 

fédération 

- Le conflit des retraites : 

- Manifestations les 07-15 et 23 septembre ainsi que les 02-12-16 et 19 octobre 

NOVEMBRE 2010 

Suite à la création du Service Logistique de la Marine au sein de l’EFM  une OS a 

réclamé de faire des élections CHSCT sans attendre l’échéance de 2011 en 

exploitant le fait qu’il s’agissait d’une nouvelle entité. Bien lui en a pris, FO a 

affirmé sa suprématie de façon éclatante, récoltant 49,15 % des suffrages et 

laissant la CGT à 24,29 % et l’UNSA/CGC à 20,34% 

DECEMBRE 2010 

L’UFSO organise une manifestation sur Paris, esplanade des Invalides pour 

défendre le bordereau de salaire. Les autres OS restant sourdes à nos 

sollicitations, FO assume ses positions et ira seule au combat !  

« 130 toulonnais » de tous statuts, signe de fabrique de notre UR, battront le pavé 

par une température de MOINS 7 degrés ce jour-là.  

Morts de froid, nous finirons par renverser quelques barrières sur les CRS, qui 

répliqueront par des jets de gaz lacrymogènes. Ceci aura pour effet d’être reçu 

par le cabinet du ministre Juppé, en pure perte d’ailleurs, l’exploit résidant dans 

le fait d’avoir vu Juppé dans le petit laps de temps qu’il fut ministre de la défense ! 



 

 

2011 

JANVIER 2011 

Les personnels subissent la réforme de plein fouet, la BDD est le théâtre d’un jeu 

de chaises musicales anxiogène. La tenue des élections format « accords de 

Bercy » a procuré un travail énorme pour constituer les listes d’électeurs, chaque 

entité cherchant ostentatoirement ses personnels ! 

FEVRIER 2011 

L’UR FO RMM devient l’Union Régionale des syndicats FORCE-OUVRIERE 

Défense de la BDD Toulon et Secteurs Assimilés, acté par la Commission 

Exécutive du 2 février 

MARS 2011 

Ce mois verra la création du GSBDD et donc de sa section FO. L’élection de son 

délégué, Patrick GIRET, et de son délégué adjoint, Jean-Michel PAGLIARO 

constituera encore un bel exemple de l’exercice de la démocratie au sein de 

notre UR. 

Des Assemblées Générales d’Information SNPTP animées par Patrick DAULNY, le 

30 en l’amphi de la Naïade et le 31 à l’HIA Ste ANNE rencontreront un vif succès. 

AVRIL 2011 

Une délégation de l’UR a été soutenir l’Hôpital Public en manifestation devant la 

Préfecture des Bouches du Rhône le 7 avril 

MAI 2011 

Le 19 mai, FO en manifestation remettra au Préfet Maritime une pétition vers le 

ministre revendiquant le rétablissement des Bulletins de Salaire Ouvriers. Une 

autre manifestation induite par l’inter permanente sera dirigée au même moment 

vers la permanence du député UMP Vitel. Ceci sera l’occasion de constater que 

l’UR FO peut mobiliser à elle seule plus de personnels que les 5 autres OS 

réunies  

 



 

La lettre de « l’inter permanente » 
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Toulon, le 12 mai 2011 

 

Michel FAVRE 

Secrétaire général 

Syndicat Force Ouvrière 

83800 Toulon cedex 9 

Cher camarade, 

Avec les restructurations, les questions de l’emploi statutaire, du devenir de nos missions, de nos établissements 

d’état, des statuts du personnel et la dégradation des conditions de travail, le pouvoir d’achat constitue dans la 

période, une des préoccupations majeures. 

Les ouvriers d’état font l’objet de toutes les attaques parmi lesquelles la suspension des décrets salariaux, avec un 

objectif clair de suppression définitive. Plusieurs fédérations du ministère appellent les personnels à statut ouvrier à 

se mobiliser dans le cadre du 60ème anniversaire de  ces décrets. L’intersyndicale fédérale CGT-CFDT-UNSA propose 

une semaine  d’actions du 16 au 20 mai et l’Union fédérale des ouvriers de ta fédération FO appelle quant à elle à une 

journée nationale de mobilisation le jeudi 19 mai. 

Par ailleurs, les fonctionnaires et contractuels, viennent de voir confirmé le gel de leurs traitements et le refus de 

l’augmentation de la valeur du point d’indice. 

Nos  syndicats CGT/UNSA/CFDT/CGC/CFTC de la Base de Défense de Toulon et de DCNS ont bien entendu décidé de 

s’inscrire dans cette semaine d’initiatives revendicatives. 

Compte - tenu que la problématique du pouvoir d’achat et des salaires concerne au premier chef toutes les catégories 

de personnels, l’intersyndicale toulonnaise a décidé d’appeler les ouvriers d’état, les fonctionnaires et les contractuels à 

un rassemblement unitaire JEUDI 19 MAI à 9h30 devant La Ligurienne et une manifestation avec Dépôt de motion et 

pétitions au député UMP Vitel. 

Face aux enjeux auxquels les salariés et leurs organisations sont confrontés, nous considérons que l’éparpillement et 

l’isolement syndical constituent un obstacle à la construction d’un mouvement social suffisamment fort pour peser sur 

les choix économiques et sociaux. 

C’est pourquoi, dans un souci d’unité la plus large et malgré le choix de ton organisation de ne plus s’associer aux 

intersyndicales depuis la campagne des retraites, ce que nous regrettons, nous te proposons d’examiner la possibilité de 

nous retrouver ensemble pour interpeller le député de la majorité présidentielle en faisant converger tous les 

personnels vers ce même objectif. 

Il s’agirait là d’un signal fort en direction des salariés de nos établissements, notamment dans la perspective de la 

prochaine journée de mobilisation nationale unitaire du 31 mai pour laquelle Force ouvrière est partie prenante, ce dont 

nous nous félicitons. 

Dans l’attente d’une réponse que nous souhaitons vivement positive, nous t’adressons, cher camarade, nos cordiales 

salutations syndicalistes. 

Pour la CGT  Pour UNSA    Pour la CFDT  Pour la CGC  Pour la CFTC 

M. RENOUF     A. BREMOND J.INNOCENZI G.ROSSI            JP.SANTARELLI 

 



 

La réponse de l’UR ! 

 

 



 

   Flash’InFO
    

 

 

Ce jeudi 19 mai 2011 une délégation Force-Ouvrière composée de  

André AIMO    AIA Cuers-Pierrefeu 

Alain DISCALA HIA Ste Anne 

Gilbert FARACI CNMSS 

Michel FAVRE SG de l’Union Régionale FO BDD et secteurs assimilés 

a été reçue par l’amiral Denis Beraud, COM BDD. 

En présence des personnels mobilisés aux portes de la préfecture, la délégation lui a 

remis la pétition nationale sur le sujet de la suspension des décrets salariaux des ouvriers 

d’état. 

Nous avons évoqué avec l’amiral la problématique des directions et services 

« embasés », les difficultés induites par la RGPP ainsi que la situation anxiogène dans 

laquelle se retrouvent les personnels, situation source des drames humains s’il en est. 

L’action Force- Ouvrière de ce 19 mai, au-delà de toutes revendications, a signifié à 

l’autorité locale de faire remonter au cabinet du ministre que les personnels n’étaient pas 

encore mort et lutteraient jusqu’au bout, que ce soit pour leurs décrets salariaux ou le gel 

du point d’indice des fonctionnaires ! 

 

Toulon le 23 mai 2011 

 



 

 Le 26 mai une AGI animée par Serge GUITARD et David OLLIVIER-

LANNUZEL a réuni près de 350 personnes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Entrevue avec DC SCA Coffin lors de sa visite à Toulon 

 

 Le 31 mai manifestation nationale Fonction Publique sur les salaires et 

dépôt d’une motion Défense auprès du COMBDD 

 

 

 

Union Régionale des Syndicats  

FORCE-OUVRIERE 

de la Base de Défense de Toulon et secteurs assimilés 

Assemblée Générale d'Information 

 

Avec la participation de 

 Serge Guitard Secrétaire Général Adjoint de la Fédération FO Défense 

David Ollivier-Lannuzel Secrétaire Général de l’union des Syndicats Ouvriers  

 

Le jeudi 26 mai 2011 de 8h30 à 11h30 

 

Salle polyvalente de DCN/S (porte Castigneau) 

 

Ordre du jour  

 

Révision Générale des Politiques Publiques 

 Au sein de la BDD et de l’ensemble des directions et services 

 Centre Ministériel de Gestion (CMG) 

 Indemnité de Départ Volontaire (IDV) 

 Plan d'Accompagnement des Restructurations (PAR) 

 Bordereaux de salaire des OE 

 Point d’indice,PFR,NBI,NES des fonctionnaires 

Externalisation 

 Restauration 

 Infrastructure 

 Télécommunications 

 Maintien en Condition Opérationnelle 

 Mise à disposition des personnels 

Ces heures d’informations vous appartiennent, ne les perdez pas ! 

 



 

 

 

 



 

                           

 

 

 

 

MOTION          

   

 

 

   

       A Monsieur le Ministre de la 

Défense 

 

 

 

Votre gouvernement, en appliquant de façon dogmatique les mesures liées à la 

RGPP, a décidé de réduire drastiquement les effectifs des trois fonctions 

publiques.  

A la fonte irréfléchie de ces effectifs, s’ajoute le gel de la valeur du point 

d’indice des agents de la Fonction Publique, pour la deuxième année 

consécutive. Ce gel des salaires, adossé à une forte inflation et à 

l’augmentation de la part salarié de la cotisation retraite, s’additionne avec les  

hausses successives des matières énergétiques, des produits alimentaires, des 

loyers, des impôts déjà subies par les agents. Et si l'exécutif suit les 

recommandations de la Cour des comptes d'octobre dernier, le gel pourrait 

même se poursuivre jusqu'à fin 2013.  

 



 

En figeant ainsi l’indice salarial, François Baroin, ministre du budget, a 

annoncé vouloir « limiter les déficits publics pour l’année 2012 ». C’est cynique et 

totalement injuste !  

 

Les organisations syndicales CFDT, FO, CGT, UNSA, CGC et CFTC de la Base 

de Défense de Toulon  affirment que le point d'indice, seule mesure collective 

concernant tous les fonctionnaires, est un élément central du salaire des 

agents. Il est inacceptable que le gouvernement puisse envisager de rémunérer 

ces agents sur la seule base du déficit budgétaire qu'ils auraient à résorber. La 

grande majorité des agents de la Fonction Publique, déjà fragilisée par des bas 

salaires, n’a pas à supporter, seule, le poids d’une politique gouvernementale 

autiste et déséquilibrée.  

Le salaire moyen d’un adjoint administratif au ministère de la Défense se situe 

aux alentours de 1400 euros net. Il est donc temps d’en finir une fois pour 

toute avec cette fausse idée que les agents publics sont tous des nantis, mais 

aussi avec ce contentieux salarial qui s’accumule depuis presque dix ans et qui 

constitue pour les fonctionnaires une perte de plus de 10 % de salaire.  

Seule la progression du point d’indice permettra  véritablement de compenser 

l’inflation et d’assurer une réelle augmentation des salaires, pour tous les 

fonctionnaires et agents contractuels.  

 

D’autre part, la situation qui est faite aux ouvriers d’état du ministère de la 

Défense est inacceptable ! 

Ces derniers, même s’ils représentent une population importante et 

stratégique dans les secteurs du ministère, sont victimes d’une suspension de 

leur bordereau de salaire.  

Les décrets salariaux du 22 mai 1951 et du 31 janvier 1967, obtenus et 

conservés de haute lutte, sont la garantie d’un taux de salaire national pour les 

ouvriers du ministère au regard de l’évolution constatée de ceux de l’industrie 

métallurgique de la région parisienne. Ces décrets doivent servir de repère 

pour bâtir une politique salariale équitable pour l’ensemble des personnels 

ouvriers du ministère et des industries de défense. 

Mais l’ex ministre de la défense Alain Juppé, sous prétexte de rigueur 

budgétaire et de crise financière, a figé ce dispositif avec, en filigrane, l’objectif 

presque avoué d’en finir une fois pour toutes puisque les organisations 



 

syndicales se sont même vues proposer la reprise des embauches de « pseudo 

ouvriers d’état » contre l’abandon pur et simple des décrets salariaux. 

On peut dire que vous avez la fibre du véritable dialogue social au 

ministère de la Défense !   

Ajoutons à cela la découverte, dans les documents préparatoires aux travaux 

de la CPO de 2010, d’une étude chiffrée qui projette la mise en place de la PFR 

au détriment de la prime de rendement, et l’on aura vite fait de comprendre 

que ce sont les fondements mêmes du statut des  ouvriers d’état que vous êtes 

en train de dépecer !   

 

Dans ce contexte de forte dégradation du pouvoir d’achat, les personnels de 

la Base de Défense de Toulon, rassemblés ce jour avec leurs organisations 

syndicales CFDT, CGT, FO, UNSA, CGC et CFTC  exigent : 

 

- Une augmentation immédiate et conséquente du point d’indice et 
l’ouverture d’une véritable négociation sur les mesures de rattrapage 

- Une revalorisation des grilles indiciaires ainsi qu’une véritable 
politique salariale dans la Fonction publique 

- Le rétablissement des décrets salariaux pour les ouvriers de l’Etat par 
l’arrêt de la suspension du bordereau salarial 

- La réindexation des retraites et pensions des personnels à statut 
ouvrier sur les bordereaux trimestriels 

- Un moratoire sur les restructurations et les externalisations au 
ministère de la défense 

- L’arrêt immédiat des suppressions d’emplois 
- Le maintien et l’amélioration des droits et garanties statutaires 

 

 

Pour la CFDT   Pour la CGT    Pour FO     Pour UNSA    Pour la CGC       Pour 

la CFTC 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

JUIN 2011 

 La Commission Exécutive entérine l’intégration au sein de l’UR des 

syndicats FO-CNMSS et FO HIA Ste Anne. 

 

JUILLET/AOUT/SEPTEMBRE 2011 

 Des vacances studieuses pour l’ensemble de vos délégués qui ont bossé 

dur pour la préparation des élections nouvelle version : en effet 

l’élaboration des listes d’électeurs fut un travail colossal et il est plus que 

certain que l’administration ne serait pas parvenu à ce niveau de 

réalisation sans notre implication. L’élaboration des listes de candidats 

pour les diverses CAP Let C/CAO/CA-TSO/CT BDD fut également un 

travail minutieux, je porterais une attention particulière sur l’élection au CT 

de BDD, en effet la formation de la liste de nos candidats a été un moment 

fort pour le Bureau Régional. Cet exercice a demandé de longues heures 

de réflexions, discussions, argumentations pour produire une liste qui nous 

mène vers la victoire, et ce fut le cas ! Ceci représente une des grandes 

satisfactions de mon mandat. La fédération a été maitresse d’œuvre pour 

les listes du CTM et divers CTR avec plus ou moins de bonheur mais notre 

expérience en région ne peut que nous réduire à l’indulgence et saluer le 

résultat. 

 Dès la rentrée une nouvelle attaque contre les ouvriers de l’état avec une 

tentative de mise à la retraite sans aucune autre forme de procès des OE 

bénéficiant des travaux insalubre : 



 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

OCTOBRE/NOVEMBRE 2011 

 FORCE-OUVRIERE reste la première organisation du ministère, les 

résultats de l’élection au CTM viennent récompenser les efforts de l’équipe 

régionale et des militants et nous dynamisent pour l’échéance du 13 

décembre avec sa multitude d’urnes ! 

 Cette période voit aussi la relance du conseil syndical de proximité de la 

BAN d’Hyères, dans le but de rapprocher les militants des entités présentes 

sur la base et de travailler plus efficacement pour l’UR. 

 Le BR du 9 novembre verra un tournant important pour notre UR : après 

plusieurs prises de contact, pour avoir travaillé sur divers dossiers et 

collaborer à la réussite de nombreuses manifestations départementales et 

nationales avec Myriam Barnel, symbole de la reviviscence de l’UD du Var, 

j’ai demandé mandat au BR pour préparer le retour de l’UR vers l’UD 83 

sans toutefois créer de traumatisme avec l’UD 11. A ce jour, je puis affirmer 

que cette transition échelonnée dans le temps, se passe sans accroc, 

comme convenue avec nos camarades, nos amis, Marc Adivèze et Myriam 

Barnel. Camarades, la lutte ne sera jamais finale comme l’écrivait Eugène 

Pottier, mais il est sûr qu’à Toulon, table rase du passé a été fait ! 

 

 FORCE-OUVRIERE 1ère organisation de la Fonction Publique d’Etat ! Quelle 

victoire sur nos opposants syndicaux, simples séides à la botte du 

gouvernement. 

  



 

 

 

 

 



 

 

 

DECEMBRE 2011 

 Signature de la pétition pour le retrait du décret appliquant le jour de 

carence  

 Elections du 13 décembre 

Dans une même journée nous avons exprimé nos suffrage pour les Comités 

Techniques de Réseaux, le Comité Technique de BDD, la CAO de BDD, la CAO 

de l’EFM, la CA-TSO et les diverses CAP locales et centrales. L’UR y a obtenu 

des résultats plus que satisfaisant dont il nous faut tirer les enseignements car 

parfois les victoires sont plus difficiles à assimiler que les défaites. Il nous faut 

travailler sur les nouveaux secteurs qui nous impactent comme la DGA Toulon 

où FO n’est point représentatif et loin de l’être. Cependant je fais confiance en 

l’équipe en place et à l’ensemble des militants pour trouver des passerelles 

qui nous permettrons de nous implanter. Nous avons le discours ! Le bon 

discours et la force et la conviction pour le faire entendre. 

Sur le plan technique, l’ensemble de ces élections a demandé l’implication 

d’un grand nombre de militants : pas moins de 116 personnes ont été élues ou 

désignées par nos soins pour assurer les divers mandats ! 

Voici un bref rappel de nos représentants : 

CT BDD TOULON 

Titulaire Suppléant 

Michel FAVRE Kinou MILLIA 

André AIMO Patrick GIRET 

Alain DI SCALA Joël NEDELEC 

 

CT CMG TOULON 

Titulaire Suppléant 

Christian FABRE Yves LEBEGUEC 

Thierry BORDE Michel FAVRE 

Gérard REY Kinou MILLIA 

 

 



 

 

 

CAO BDD TOULON 

 

Titulaire Suppléant 

Thierry BORDE Joël TORRES 

Alain DI SCALA Emmanuel GODOT 

Lionel GIGLI Jean-Pierre MEUNIER 

Laurent DAVIDE Laurent LIGUORI 

 

 

CAO EFM 

 

Titulaire Suppléant 

Joël NEDELEC Philippe JORE 

Daniel GUIOL Lionel ESTRADES 

Jean-Pierre RENDA Gérard VERA 

 

 

CATSO CMG TOULON 

 

Titulaire Suppléant 

Lionel FABRE Thierry LOPEZ 

Francis OLIVE Michel VERSE 

 

 

 

 

 



 

 

2012 

JANVIER-AVRIL 2012 

 Ces premiers mois de l’année, au-delà de ce que je nommerai les affaires 

courantes, seront consacrés à la mise en place des différentes instances 

découlant des élections 2011 ! Il nous a fallu être extrêmement vigilant dans 

les divers CT, CHST, CAP, CAO, CA-TSO afin de ne pas aller droit dans le 

mur. Mais quel foutoir mes camarades, quelle usine à gaz administrative, 

qu’est-ce que l’on est content de pas les avoir signé ces « accords de 

Bercy » !!!!!  

 La préparation du congrès fédéral en collaboration avec Jacky Charlot, 

trésorier fédéral à l’époque, a également occupé quelque peu mon emploi 

du temps concomitamment. 

MAI 2012 

 Le BR du 25 mai préparera la stratégie de l’UR pour le congrès et la 

proposera à la CE 

 La CE  du 31 mai approuvera les orientations et les candidatures déposées 

par l’UR aux diverses instances fédérales et nationales : 

o Les mandats SNPAD ont été portés par Kinou MILLIA 

o Les mandats SNPTP  par Patrick GIRET 

o Les mandats UFSO par Michel FAVRE, également mandaté pour 

l’ensemble des  scrutins concernant la FEDIASA 

Pour mémoire l’UR a voté favorablement pour le rapport d’activité de 

Gilles GOULM, SG de la FEDIASA. 

o La CE actera l’intégration du syndicat FO-AIA CP au sein de l’UR 

 



 

 

 

 

 

 

 

JUIN 2012 

 Meeting de Jean-Claude Mailly à Toulon 

 Le congrès fédéral tenu à Hyères les Palmiers du 18 au 22 juin sera une 

expérience des plus enrichissantes pour l’ensemble des militants qui ont 

œuvrés sans compter à la réussite de cette entreprise. L’organisation a été 

plébiscitée par l’ensemble des congressistes, l’UR a fait preuve de sa 

puissance et a su montrer une image neuve ! Le congrès a été l’occasion de 

prouver au monde entier, syndical je précise, que le travail de terrain est 

l’essence de la puissance mais il a également permis de dissiper une 

image sulfureuse qui collait à notre réputation « toulonnaise », image datant 

de temps immémoriaux d’un grand syndicat DCNisant, avec très peu de 

syndiqués au demeurant ! Toulon, berceau de la révolution permanente, 

c’est une histoire vieille de 20 ans ! Toulon c’est le berceau de plus de 1000 

syndiqués partageant notre philosophie de liberté et d’indépendance ! 

Ça c’est Toulon, et ici c’est l’UR ! 



 

 

 

 



 

 

 

 

SEPTEMBRE 2012 

 Transfert des personnels « infrastructure » du SIMu vers l’ESID 

 Problèmes récurrents des entretiens professionnels chez les techniques 

comme chez les administratifs, quelle que soit la Direction ou le Service, le 

manque de formation des « notateurs » est indéniable ! Une source de 

travail pour vos serviteurs s’il en est, avec son lot de RPS à tout niveau de 

compétence. 

 Le basculement de nos boites mail vers @intradef.gouv.fr nous à procurer 

quelques frayeurs et coupé du monde quelques temps… 

0CTOBRE 2012 

 Le 4 octobre 2012, le congrès de l’UD 83, à Hyères les Palmiers, verra la 

réélection de Myriam Barnel au poste de SG. 

 Thierry BORDE et André AIMO seront élus à la CE de l’UD83 ce jour-là en 

présence de l’ensemble du BR de notre UR cordialement invité ainsi que de 

Gilles GOULM, SG de la FEDIASA  

 

2013 

JANVIER/FEVRIER 

 Visite du DRH-MD Jacques FEYTIS à Toulon : un messager sans message… 

 

 

 

 



 

Union Régionale FORCE-OUVRIERE 

                   de la BDD Toulon et Secteurs assimilés 

  

Déclaration liminaire 

 

 
Monsieur le Directeur 

Mesdames, 

Messieurs, 

 

Votre visite à Toulon nous interpelle quelque peu !  

Quelles sont les motivations profondes qui guident vos pas ?  

Si la visite en petit train de la BDD en fait partie, il vous faudra revenir aux beaux 

jours, la misère étant moins pénible au soleil, surtout pour ceux qui ne la côtoie 

point !  

Si votre objectif est de donner des réponses en région aux questions pour 

lesquelles vous ne répondez pas à notre fédération depuis votre prise de fonction, 

nous serions tentés de vous dire de passer votre chemin. 

Des générations de DRH-MD et de DFP sont descendues à Toulon et souvent y ont 

été accueilli avec tambours et trompettes, voire même avec quelques bennes à 

ordures. Certains d'entre eux y ont même trouvé forme de reconnaissance d'un 

combat syndical. Mais voilà, aujourd'hui les personnels sont usés par les réformes 

interminables de notre ministère, l'externalisation nous a ôté nos camions 

revendicatifs et la politique insipide menée par vos services induit une 

indifférence latente des personnels. 

Nous sommes passés du « ferme ta gueule » à « cause toujours » mais soyez en sur 

cela ne va durer et le réveil pourrait être terrible. 

Alors Monsieur le Directeur, nous n'allons pas rester pour vous écouter,  bien 

qu'ici, la salle soit chauffée et qu'il y a même du PQ dans les chiottes, ce qui est 

loin d'être le cas dans la maison des syndicats de la BDD Toulon.   

Merci de votre écoute 

 

Toulon le 13 février 2013 

MARS/AVRIL 2013 

 l’Accord National Interprofessionnel induira deux mouvements sociaux 

auxquels l’UR participera activement : 



 

 



 



 



 

 

MAI 2013 

 

 L’AGI du 14 mai avec Gilles Goulm et Patrick Daulny réunira plus de 200 

personnes et ce en dépit de période de vacances scolaires 

 

 La CE du 23 mai donnera quitus au Trésorier de l’UR. Cette validation des 

comptes de l’UR est une étape nécessaire afin que la comptabilité de l’UR 

soit mise en ligne sur le site de la DIRECCTE comme nous y oblige la loi 

d’aout 2008 sur la représentativité et la transparence financière. 

 

 

 La CE actera la création d’un groupe de travail afin de réajuster la valeur 

des cotisations syndicales pour l’exercice 2014. 

 

 La CE entérinera le report du congrès de l’UR début 2014 pour cause 

d’élections ASA prévues le 13 décembre 2013, le report de celles-ci nous 

conduira à ce jour 15 avril 2014 

 

 

 Elections CHSCT du CMG Toulon 

FO   34,96% 

CGT  27,64% 

UNSA/CGC 25,68% 

CFDT  9,76 

CFTC  4,07% 

 

Une fois de plus preuve par les urnes est faite que le travail de terrain 

paie !  

 

 

 

 

 
 

 



 

 

 

2014 

JANVIER/FEVRIER/MARS 2014 

 Une AGI avec Giles GOULM et Yves Peiffer nous réunira une fois de plus 

très nombreux en salle polyvalente de DCN/S 

Union Régionale des Syndicats  

FORCE-OUVRIERE 

de la Base de Défense de Toulon et secteurs assimilés 

Assemblée Générale d'Information 

 

Avec la participation de 

Gilles Goulm Secrétaire Général de la Fédération FO Défense  

        Yves Peiffer   Secrétaire fédéral 

 

Le mardi 21 janvier 2014 de 08h30 à 11h30 
 

Salle polyvalente de DCN/S (porte Castigneau) 

 
Ordre du jour  

 Elections à l’Action Sociale des Armées du 13 février 2014. 

 Loi de programmation militaire 2014/2019. 

 Sécurité au travail et risques psychosociaux. 

 Décrets salariaux et avenir du statut des ouvriers de l’état. 

 Point d’indice et gel du traitement des fonctionnaires. 

 Externalisations. 

 Paramédicaux et services sociaux. 

 Contractuels et civilianisation 



 

 
 Visite du ministre LeDrian à Toulon, une délégation de l’UR sera reçu par 

son conseillé social, monsieur PIAT : 

   Flash’InFO 
  

Rencontre avec Monsieur PIAT 

Conseiller Social du Ministre. 

 
L’Union Régionale FO-BDD Toulon a été reçu ce jour, lundi 3 février, en préfecture 

du Var par le conseiller social du ministre, en visite sur la Base Navale de Toulon. 

FORCE-OUVRIERE a bien sur évoqué rapidement tous les sujets nationaux tels «  

gel du point d’indice, bordereaux des OE, embauches, déroulement de carrière, 

amiante, RPS, évolution des REO en attente…) 

FORCE-OUVRIERE a axé les revendications sur l’impact en local des 

restructurations, du manque d’effectifs et des conditions de travail délabrées qui 

sont la règle dans la BDD. 

Que l’on évoque le transfert de personnel du GSBDD vers l’ESID ou autre SCA, 

cela se passe toujours de façon opaque. L’avenir du SLM Toulon est aussi une 

question qui reste sans réponse, FORCE-OUVRIERE a pourtant souligné la 

spécificité marine qu’il y a Toulon. 

La nouvelle formule des CAO et CA- TSO qui se veut très ressemblante aux CAP et 

qui ne nous satisfait absolument pas en termes de visibilité  

La BDD Toulon est un ensemble très important par l’effectif mais bien qu’il 

paraisse rester constant par le fait d’accueillir des personnels restructurés, les 

personnels civils subissent la déflation d’effectif appliqué par la LPM. 

FORCE-OUVRIERE a décliné les problèmes de l’ensemble des Etablissements et 

Directions embasés lors de cette trop courte entrevue. 

Aujourd’hui, Monsieur PIAT nous a écouté, il faudra qu’il soit en mesure 

d’expliquer au Ministre que les personnels civils se sentent les parents pauvres 

de ce ministère, que la DRH-MD n’a pas vraiment la main sur leur avenir, que ceux 

qui tiennent le couteau par le manche ont plutôt tendance à trancher où cela ne 

leur fait pas mal.  

 

FORCE-OUVRIERE le syndicat efficace, libre et indépendant 

 

 

 Les RPS n’épargnent personne, preuve en est la situation intenable qui 

règne au sein du PMAS et la dure réalité de la vie professionnelle des 

travailleurs sociaux du ministère. L’UR toujours à la pointe du combat : 



 

 

 

         Union Régionale des Syndicats Force Ouvrière Défense 

               de la BdD Toulon et Secteurs Assimilés.  

 

Toulon le 04 février 2014 

 

Lettre ouverte au Commandant du PMAS Toulon 

sur le sujet des travailleurs sociaux. 

 

Monsieur le Commandant, 

Cette lettre à la prétention de poser les questions vitales qui taraudent les travailleurs sociaux du Pôle Ministériel 

de l’Action Sociale de Toulon. Nous laisserons volontairement de côté l’aspect rémunération, gel du point 

d’indice ou autre qui ne relèvent pas de votre niveau de compétence et nous nous cantonnerons aux problèmes de 

terrain. 

Depuis le 01/01/2014 il est acté par la réglementation qu’il ne sera plus effectué de remboursement d’indemnités 

kilométriques aux agents utilisant leur véhicule personnel. Cette mesure, appliquée dès octobre 2013, a été 

cependant suspendue jusqu’au 31 décembre 2013 sur votre requête. Une communication digne de ce nom aurait 

permis aux assistantes sociales de continuer leur travail de façon normale au moins jusqu’à la fin de l’année 

2013, mais nous ne sommes plus à un gâchis près dans notre ministère ! 

FORCE-OUVRIERE pose un premier cas de figure : 

N’écoutant que leurs consciences professionnelles, souscrivant à leurs frais une extension d’assurance 

automobile pour déplacements administratifs, la plupart d’entre elles continuent à utiliser leurs véhicules pour les 

visites à domicile : 

Que se passe-t-il en cas d’accident ? 

Dans quelle position administrative se trouvent-elles ? 

Simple maladie, accident du travail, accident trajet travail ? 

2
ème

 cas de figure : 

Les véhicules du PMAS ? 

A la louche, 5 véhicules pour 28 travailleurs sociaux auxquels s’ajoutent les personnels du PMAS, du CMP, de 

l’ESEP… 



 

Pas besoin de pousser bien loin la démonstration mathématique pour prouver l’inefficience du système ! 

3
ème

 cas de figure : 

Sillage ! 

Quand sera-t-il disponible sur l’ensemble des postes informatiques des AS ? 

Les contraintes liées à la réservation et à  la récupération du véhicule : 

Comment vont-elles le récupérer sur site sans utiliser leur véhicule personnel ? 

De facto, comment le ramener ? 

Comment atténuer les contraintes dues à la contre-visite de retour qui obèreront les horaires de visite auprès des 

ressortissants ? 

Il est évident que ce service est incompatible avec toute notion d’urgence, à ceux qui auraient l’impudeur 

d’affirmer qu’il n’y a pas d’urgence  au sein de l’action sociale des armées, nous leurs répondrons que dans bien 

des cas, des AS sont sollicitées sur leurs portables personnels, le weekend, pour résoudre des problèmes sociaux 

majeurs.   

Bien sur d’autres questions émergent : 

Comment se rendre au PMAS pour assurer la permanence sans utiliser leur véhicule personnel pour rester en 

adéquation avec la notion de résidence administrative liée à leur poste ? 

Comment se déplacent-elles pendant la journée de travail si elles utilisent les transports en commun pour se 

rendre sur leurs lieux de travail ? 

FORCE-OUVRIERE pourrait continuer cette liste à la Prévert encore et encore mais franchement le cœur n’y est 

plus et la résignation les gagne.  

FORCE-OUVRIERE vous demande de faire remonter le ressenti des travailleurs sociaux au plus haut niveau et 

peut être de demander à nos technocrates parisiens, créateurs d’inepties en matière  de fonctionnement, de leur 

prêter les petits vélos qu’ils ont dans leurs têtes pour assurer leurs  déplacements.   

Le Secrétaire Général 

Michel Favre 

 

 

 

 

Je ne terminerai pas ce rapport d’activité sans évoquer quelques chiffres même si 

le trésorier l’ai déjà fait de façon brillante. J’évoquerai pour ma part la 

syndicalisation. Comme un petit dessin vaut mieux que de longues explications, 

je vous demanderai de regarder ce graphique : 



 

 

Mes camardes, en dépit des restructurations et des difficultés qui impacte notre 

ministère, la preuve de l’efficacité du syndicalisme FORCE-OUVRIERE est faite ! 
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Voici mes camarades exprimés en quelques pages plus de 4 ans de notre vie 

professionnelle. Quatre années denses pour les militants et délégués de l’UR ! 

Cette période aura été rythmée par 8 Assemblées Générales d’Information, 7 

Commissions Exécutives et 58 Bureaux Régionaux et 28 militants ont pu 

bénéficier de stages de formation syndicale, que ce soit auprès des UD ou de la 

Fédération Défense et je n’oublierai pas les divers mouvements et manifestations 

locales, régionales et nationales pour lesquelles nous nous sommes impliquées, 

le diaporama qui tourne en boucle sur l’écran est là pour en témoigner. 

Alors mes camarades, soyons fiers du chemin parcouru ensemble, fiers de nos 

idées, fiers de notre combat ! La victoire est au bout de nos convictions ! 

Les braves ne vivent pas longtemps  

Mais les autres ne vivent pas du tout ! 

 

Vive l’Union Régionale  

Vive la Fédération 

Vive la Confédération FORCE-OUVRIERE 

 

 

 

 

 

 

 


